
ИДЕНТИЧНОСТЬ
XVII Международная конференция «Формирование комфортной го-
родской среды. Сохранение идентичности города через развитие» 
собрала в Петербурге мэтров ландшафтной архитектуры и градо-
строительства, экспертов в области дизайна, озеленения и охраны 
памятников из России и более чем 20 зарубежных стран.

Лучшая среда
Конференция, организованная Ко-

митетом по благоустройству Санкт-
Петербурга при поддержке Минстроя 
РФ, Ассоциации ландшафтных архи-
текторов России (АЛАРОС) и Ассоци-
ации парков России, проходила с 11 по 
13 сентября в атриуме Комендантского 
дома Петропавловской крепости (уча-
ствовать можно было и онлайн). Среди 

приглашенных спикеров были ученые и 
эксперты в области архитектуры, градо-
строительства и дизайна, а также пред-
ставители власти из разных регионов 
России, а также из дружественных го-
сударств: Беларуси, Казахстана, Китая, 
Ирана, Катара и других.

Город проведения конференции был 
выбран неслучайно – Северная столица 
регулярно входит в топ практик в об-
ласти ландшафтной архитектуры. Так, 

в 2023 году Санкт-Петербург взял гран-
при XIV Российской национальной 
премии по ландшафтной архитектуре 
в номинации «Лучшая концепция раз-
вития водно-зеленого каркаса с учетом 
существующих природных особенностей 
городов», а в этом году признан лучшим 
регионом РФ по реализации проекта 
«Формирование комфортной городской 
среды» за все время его существования.

В повестке конференции были как 
стратегические вопросы, так и вполне 
конкретные моменты преобразования 
мегаполиса: благоустройство террито-
рий для отдыха, прогулок и поддержания 
здорового образа жизни, строительство 
многофункциональных или специализи-
рованных пространств, создание совре-
менной инфраструктуры и сохранение 
исторического наследия.  
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ЧЕРЕЗ РАЗВИТИЕ

Народный проект

На торжественной церемонии от-
крытия участников конференции при-
ветствовали эксперты и чиновники фе-
дерального и регионального уровней, 
руководители профильных структур и 
организаций. 

Заместитель директора департамента 
стратегических проектов Министерства 
строительства и ЖКХ РФ Ю.В. Тала-
лайкина, которая курирует федеральный 
проект «Формирование комфортной го-
родской среды», отметила:

– До 2000 года благоустройство в 
России осуществлялось по остаточному 
принципу, и Петербург не был исключе-
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нием – недофинансирование сферы го-
родского хозяйства ощутили все жители. 
Затем «процесс пошел», и в 2017-м бла-
гоустройство стало государственной по-
литикой. Когда мы запускали проект, под 
общественным пространством подразу-
мевалось просто облагораживание мест 
доступа к инфраструктурным объектам, 
устройство небольших парков и скверов. 
А сейчас мы видим огромный эффект от 
того, как благоустройство влияет на со-
циально-экономическую сферу, в том 
числе на желание девелоперов строить 
в том или ином месте жилые комплексы. 
Сегодня застройщики просто вынужде-
ны делать комплексное благоустройство 
дворовых и прилегающих территорий, 
чтобы повысить интерес к своим ЖК. 
При этом компании требуют, чтобы го-
родские власти тоже осуществляли бла-
гоустройство, чтобы рядом был парк, 
сквер или прогулочная зона. Надеюсь, то, 
что мы благоустроили сейчас, будет раз-
виваться, наполняться жизнью и бизнес 
в еще большем объеме придет в те проек-
ты, которые делаются для граждан.

Касаясь темы озеленения и ландшафт-
ного зонирования, которая в последнее 
время «переходит на один из основных 
планов», Ю.В. Талалайкина напомнила 
исторический факт: в 1721 году Петр I 
приказал посадить возле каждого дома 
дерево, огородить его, сохранять, холить 
и лелеять. В Санкт-Петербурге и сегодня 
продолжают эту традицию. Зеленые тер-
ритории не просто повсеместно создают, 
но и соединяют друг с другом так, чтобы 
жители могли по ним перемещаться из 
одного конца города в другой.

– Санкт-Петербург – это город, кото-
рый собирает лучшие практики в России 
и за рубежом. Вашими садами, улицами, 

парками, скверами приезжают любовать-
ся люди со всей страны и со всего мира. 
Северная столица является законодате-
лем моды в ландшафтной архитектуре. И 
идентичность через развитие, основная 
тема конференции, очень подходит ва-
шему городу. Благодарю за то, что вы об-
ращаете на это внимание, потому что при 
реализации проекта мы уже перешли от 
количества к качеству и нам хочется раз-
вивать проект на новом уровне, – поды-
тожила представитель Минстроя. 

Президент Международного форума 
парков стран БРИКС, член Совета Ас-
социации парков России, председатель 
подкомитета по управлению городски-
ми парками и развитию общественных 
пространств Торгово-промышленной 
палаты РФ А.В. Лапшин отметил, что 
еще семь-восемь лет назад такие форумы, 
как нынешняя конференция, были еди-
ничными, редко где можно было встре-
тить коллег, пообщаться и обменяться 
опытом. Сейчас же благодаря Министер-
ству строительства России и професси-
ональному сообществу таких мероприя-
тий стало много и проходят они в разных 
городах.

– Санкт-Петербург – это, безуслов-
но, образец лучших примеров благо-
устройства. Сюда приезжают не только 
оценить историческую и культурную 
ценность города, но и посмотреть на за-
мечательное парки и скверы. Главное, 
что вы не останавливаетесь, постоянно 
развиваетесь. Например, еще в окрест-
ностях вокзала я отметил, что везде на 
дорожках в скверах и бульварах – крас-
ный отсев, который подчеркивает иден-
тичность города и особый шарм, при-
сущий дворцовым паркам. Отмечу и 
красивые осенние клумбы. Спасибо, что 

у вас такой гостеприимный, замечатель-
ный город! – сказал А.В. Лапшин.

Комплексная работа

Представители Смольного кратко 
рассказали о работе, касающейся благо-
устройства и создания комфортной го-
родской среды.

Губернатор Санкт-Петербурга 
А.Д. Бег лов подчеркнул, что это одно из 
основных направлений работы городско-
го правительства. За пять лет в Северной 
столице создано 226 общественных про-
странств, благоустроено 720 дворов и 
построено более 1200 площадок. А глав-
ное – от благоустройства отдельных тер-
риторий Петербург перешел к комплекс-
ной работе в рамках единой стратегии 
развития города. 

 – Успешно выполняется ключевая за-
дача – обеспечить каждого жителя ком-
фортной средой рядом с домом. В этой 
работе мы опираемся на мнения и пред-
ложения петербуржцев. Горожане высту-
пают инициаторами, а порой и авторами 
проектов. Особое внимание уделяется 
формированию единого зеленого карка-
са. Не менее 30% территории мегаполи-
са должны быть отданы паркам, садам и 
скверам. За пять лет в 1,5 раза увеличена 
площадь заказников и заповедников, – 
сообщил городской глава.

Вице-губернатор Санкт-Петербурга 
Е.Н. Разумишкин считает, что за по-
следнюю пятилетку город сделал «до-
статочно большой качественный рывок» 
в сфере благоустройства. При активном 
участии петербуржцев создаются обще-
ственные пространства, которые нужны 
горожанам и которые заново открывают 
Северную столицу для гостей. Еще одно 

Федеральный проект «Фор-
мирование комфортной город-
ской среды» был инициирован 
президентом РФ В.В. Путиным 
в 2017 году и продлен до 2030 года. 
В его рамках реализуются ме-
роприятия по благоустройству 
общественных пространств и 
дворовых территорий, а также 
малых городов и исторических 
поселений. Сегодня этот про-
ект – самый народный и самый 
узнаваемый в стране: по данным 
ВЦИОМ, 89% россиян знают 
о его существовании, одобряют 
реализацию и довольны резуль-
татами. 
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важное направление работы – благо-
устройство берегов Финского залива, на-
бережных рек и каналов.

– Наш город находится на воде, и мы 
по сути заново открываем горожанам бе-
реговую линию как пространство отды-
ха. К 2030 году должны преобразиться 
60 км береговой линии. Это амбициоз-
ная и тяжелая задача, но мы четко по-
нимаем, что ее необходимо выполнить, 
и практически занимаемся этим каждый 
день, – сказал он.

Тему продолжил председатель Ко-
митета по благоустройству Санкт- Пе-
тербурга В.А. Пониделко. Необходимо, 
добавил он, чтобы вдоль обустроенной 
береговой линии горожане могли сво-
бодно гулять, чтобы были велодорожки, 
игровые комплексы и зоны отдыха. Все 

это при грамотном подходе образует об-
волакивающую, комфортную среду оби-
тания, которая людям нравится и зовет 
их выйти из квартир на улицу, побуждая 
как можно больше времени проводить на 
территории города.

В.А. Пониделко также отметил, что 
благоустройство в городе на Неве «вы-
полняется не фрагментарно, а связы-
вается воедино», постепенно создается 
«удобный и безопасный природно-ре-
креационный каркас». Площадки в сот-
нях дворов, создание общественных 
пространств – все это осуществляется 
в государственно-частном партнерстве. 
Начиная с больших проектов, таких как 
создание береговых линий возле Лахта-
центра с помощью Газпрома, и заканчи-
вая локальными, которые в рамках об-

щей концепции реализуют застройщики, 
например на берегу Охты.

Отдельно спикер коснулся темы 
устройства внутридворовых территорий. 
По его словам, «это целый мир, с кото-
рым надо обращаться внимательно, по-
казывая новые тренды и новые задачи, 
которые стоят перед городом». Дворы на-
ходятся в ведении не только города в це-
лом, но и муниципальных образований, 
и Комитет по благоустройству активно 
с ними работает. (К слову, для общения 
представителей местной власти на кон-
ференции была организована отдельная 
сессия, где обсуждались программы бла-
гоустройства «Петербургские дворы» и 
«Мой двор».)

«Петербург показывает наглядный 
пример того, как надо создавать единое 
пространство для жителей мегаполи-
са, совмещая деловые, рекреационные, 
спортивные и культурные объекты, ко-
торые содержат не только функциональ-
ность, экологичность и красоту, но и 
интеллектуальную глубину, свойствен-
ную культурной столице. Надеемся, что 
конференция будет способствовать вне-
дрению научных знаний, практического 
опыта, новых тенденций и идей, а также 
поможет в поиске современных техноло-
гичных решений для реализации задачи 
формирования городской среды как про-
странства для жизни», – резюмировал 
В.А. Пониделко.

Заместитель председателя Комитета 
по благоустройству Санкт-Петербурга 
Л.В. Канунникова, которая непосред-
ственно курирует вопросы формирова-
ния комфортной городской среды, в сво-
ем выступлении отметила:

– Мы видим колоссальный труд 
большой команды городского прави-
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тельства и тех специалистов, которые 
формируют множество составляющих 
проекта «Формирование комфортной 
городской среды»: эстетическую, эко-
логическую, социальную, экономиче-
скую. Проект реализуется всего пять 
лет, но за это время в Санкт-Петербурге 
построено уже более 2 тысяч объектов. 
При этом мы не получаем федеральные 
деньги и делаем все за счет собствен-
ных возможностей. Главное, что в раз-
работанной стратегии активное уча-
стие принимают жители и многие идеи 
появились в рамках взаимодействия с 
ними.

Главный тренд – город перешел от 
локального благоустройства к системе 
природно-рекреационного каркаса, ко-
торый позволяет улучшить экологию, 
создать необходимые условия для бла-
гоприятного развития флоры и фау-
ны Северной столицы. Общественные 
пространства и малые архитектурные 
формы имеют свое лицо – город ушел 
от типового решения этих объектов. 
Комитет по благоустройству стремится 
не нарушать те функциональные зоны, 
которые горожане полюбили, сохранять 
сложившуюся локальную идентичность 
и при этом модернизировать и переос-
мыслять эти территории. Эта разнона-
правленная работа возможна благодаря 
деятельному сотрудничеству городской 
и муниципальной власти, науки, бизнеса 
и населения.

– Мы гордимся тем, что Санкт-
Петербург признан лучшим городом, 
реализующим федеральную программу 
«Формирование комфортной город-
ской среды». Создание комфортной 
среды для людей – это та работа, ко-
торую сегодня ведет лично президент 
России, ну а мы ему помогаем, – поды-
тожила эксперт.

Междисциплинарный диалог 

Конференция содержала обширную 
деловую программу. В рамках страте-
гической сессии, сессий «Комфортная 
городская среда» и «Экология большо-
го города», а также сессии по програм-
мам благоустройства муниципальных 
образований прозвучало порядка 40 
докладов.

Официальную часть открыла пре-
зидент АЛАРОС, член Всемирного 
совета Международной федерации 
ландшафтных архитекторов (IFLA) и 
член-корреспондент Международной 
академии архитектуры Т.И. Вольфтруб, 
которая тепло приветствовала участни-
ков конференции. 

Первый вице-президент АЛАРОС, 
директор Аграрно-технологического 
института РУДН Э.А. Довлетярова от-
метила, что ей радостно быть на этой 
конференции. Не только потому, что она 
организована в таком значимом месте, 
как Петропавловская крепость, но и по-
тому, что здесь проходит междисципли-

нарный диалог между учеными, властя-
ми и бизнесом, дискуссия о том, какой 
должная быть среда современного горо-
да. Эксперт поделилась, что была еще на 
первой конференции по формированию 
комфортной городской среды, которая 
проходила в 2007 году. Там она познако-
милась с профессионалом высочайшего 
уровня – Л.В. Канунниковой, нынешним 
заместителем председателя Комитета по 
благоустройству Санкт-Петербурга, ко-
торая и организовала форум, пригласив 
на него ведущих представителей отрасли.

Представляя свой доклад «Зеленая 
инфраструктура как основа устойчиво-
го развития города», Э.А. Довлетярова  
сказала:

– Многие повторяют, что город дол-
жен быть комфортным, добавлю, что еще 
он должен быть здоровым. И здесь важ-
ную роль играет зеленая инфраструкту-
ра, экосистемные услуги которой имеют 
огромное значение. Устойчивое развитие 
этой инфраструктуры позволяет горо-
дам – и малым, и мегаполисам – стать 
действительно здоровыми. Отрадно, что 
муниципальные власти активно взаи-
модействуют в этой сфере с универси-
тетами, исследовательскими центрами, 
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потому что передовая наука помогает 
отвечать на многие вопросы. Благодаря 
совместной работе внедряются послед-
ние технологии и наработки, причем не 
только в какой-то одной сфере. Это сим-
биоз: экологи, архитекторы, ландшафт-
ные дизайнеры, почвоведы, климатологи, 
биологи – все вместе делают интересные 
проекты. Здорово, что в этот процесс 
вовлекаются еще и жители, включая 
молодежь и детей. И соучаствующее 
проектирование, которое развивается в 
Петербурге и Москве, и соучаствующий 
мониторинг, который ассоциация про-
двигает среди разных групп населения, – 
это тоже хороший опыт, который должен 
внедряться в каждом городе.

Врио председателя Комитета по го-
сударственному контролю, использо-
ванию и охране памятников истории и 
культуры (КГИОП) Санкт-Петербурга 
А.В. Михайлов сделал акцент на том, 
что основная задача КГИОП – сохране-
ние исторической идентичности Санкт-
Петербурга. Его доклад как раз заклю-
чался в сравнении благоустройства 
исторической среды через преемственные 
методы стилизации с контрастными со-
временными методами благоустройства.

– Такие два подхода в мире всегда 
соревнуются, – отметил А.В. Михай-
лов. – Есть метод стилистического про-
ектирования, когда архитектор старается 
перенимать стилистические приемы бла-
гоустройства. И есть метод, когда зодчий, 
наоборот, пытается подчеркнуть, что это 
новое благоустройство, выделить новые 
архитектурные элементы в исторической 
среде. Это делается для того, чтобы не 
вводить в заблуждение жителей и тури-
стов: где история, а где нет.

Например, во многих садах и парках 
Северной столицы появляются игровые 
зоны для ребят. В Михайловском саду 
есть целый комплекс детских площадок, 
которые сделаны с сохранением истори-
ческой стилистики. Проходя мимо, их 
можно не заметить, потому что задача та-
ких объектов – максимально вписаться в 
среду. А вот в Таврическом саду скоро по-
явятся детские площадки с подчеркнуто 
новыми, современными элементами. 

– Это не означает, что какой-то под-
ход более правильный, а какой-то – ме-
нее, – добавил представитель КГИОП. – 
Просто нужно найти тонкую грань 
между разными стилистическими ме-
тодами. В Петербурге этот баланс есть, 

тем не менее борьба между креативными 
архитекторами и консервативным на-
учным сообществом идет и будет идти 
постоянно. В процессе проектирования 
очень важно думать об историческом 
окружении, тут масштабы не важны. 
Целый комплекс, одно здание или ма-
ленький элемент благоустройства – все 
имеет значение, здесь нет мелочей. Всег-
да необходимо помнить, что мы живем в 
историческом городе и обязаны сохра-
нять его наследие.

Новые тренды

Профессор, академик Российской 
академии художеств, почетный архи-
тектор РФ, академик Национальной 
академии дизайна, эксперт Минстроя 
РФ и Госдумы РФ В.В. Семенова отме-
тила два основных, на ее взгляд, тренда, 
сформировавшихся благодаря реализа-
ции федерального проекта по формиро-
ванию комфортной городской среды.

Во-первых, люди по всей стране на-
чали воспринимать город не просто как 
место обетованное, а как свой дом.

– Когда стартовал проект, было мно-
жество проблем с вандализмом, и мы 
неоднократно это обсуждали, в том чис-
ле на конференциях, – поделилась экс-
перт. – А теперь посмотрите, как все из-
менилось в сознании людей! Как только 
жители начинают воспринимать город 
своим, они сажают цветы, а не рвут 
их. Мы видим, насколько чище и уют-
нее становятся города. На Междуна-
родном муниципальном форуме стран 
БРИКС мэры российских городов в 
своих докладах приводили примеры из-
менений: вчера люди скамейку отрывали  
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и уносили, сегодня, наоборот, приносят 
ее. Город стал своим. Позиция измени-
лась – мои дети, мои соседи, мой двор, 
дом, улица, район. Это результат огром-
ной работы и на местах, и со стороны 
руководств регионов, страны. И это тоже 
результаты Нацпроектов. Мы получили 
прекрасные инструменты от государства 
и успешно учимся и пользуемся ими.

Во-вторых, вышла на передний план 
тема бережного отношения к окружаю-
щей среде:

– Мы все больше говорим об экологии 
в разных ее видах. Сегодня на конферен-
ции обсуждаем, как свет и цвет восприни-
мается птицами, а не только людьми. Мы 
уже перешли на следующую стадию бы-
тия. Такие серьезные процессы заклады-
ваются благодаря коллаборации науки, 
власти и населения. Это важная тенден-
ция, с ее помощью мы обязательно будем 
находить новые пути решения задач, о ко-
торых вчера даже не задумывались.

Подход к сохранению и развитию 
территорий зеленых насаждений так-
же прогрессирует, отметила спикер. 
Если раньше речь шла только об особо 
охраняемых природных территориях, 
то сегодня, благодаря проектам благо-
устройства, высаживаются новые дере-
вья, цветы, кустарники и зеленый каркас 
города формируется в новой парадигме – 
весь город становится системой зеленых 
пространств, соединяя пешие маршруты 
в огромную городскую сеть нового вида и 
назначений. Это большая работа команд 
жителей и муниципальных образова-
ний, региональных властей, урбанистов, 
градостроителей, биологов, дендрологов 
и других специалистов. Прекрасными 
примерами служат парки Москвы, Пе-
тербурга, Ленинградской и Московской 
областей и дальше по стране, вплоть до 
Камчатки.

– Город – наш дом, и мы все вместе 
строим наше будущее, – подытожила 
В.В. Семенова.

Некоторые темы были достаточно 
необычными. Так, заведующая лабо-
раторией ландшафтной архитектуры и 
этноботанических исследований Ни-
китского ботанического сада, замести-
тель председателя и ученый секретарь 
Совета ботанических садов России 
Е.В. Голосова представила доклад «Китч 
в современном ландшафте селитебных 
территорий». «Тему китча предпочита-
ют не затрагивать, но он, к сожалению, 
есть и влияет не только на внешний вид 
пространства, но и на культуру человека. 
Благоустройство – неотъемлемая часть 
городского ландшафта, а ландшафтное 
искусство, как и любой вид искусства, 
имеет воспитательные функции.  Важно, 

кого мы все-таки воспитываем: потреби-
теля всего того, что предложат, или цени-
теля прекрасного», – отметила эксперт.

Зарубежный опыт

Интерес участников конференции 
неизменно вызывают выступления ино-
странных гостей, ведь в других государ-
ствах встречаются совершенно аутентич-
ные практики.

Так, генеральный директор 
РГП «Мангышлакский эксперимен-
тальный ботанический сад» Комитета 
науки Министерства науки и высшего 
образования Республики Казахстан 
А.А. Иманбаева 
поведала, что в Ка-
захстане есть пять 
ботанических са-
дов и она возглав-
ляет один из них, 
который находит-
ся на западе стра-
ны, в пустыне, где 
деревья практиче-
ски отсутствуют:

– Сад был создан, когда началось бур-
ное промышленное освоение региона – 
добыча нефти, урана. Создание зеленого 
фона было проблемой, поэтому понадо-
бился ботанический сад, чтобы разрабо-
тать ассортимент для озеленения. Сад за-
нимает 39 га, у него огромный потенциал: 
более 1300 видов растений, 400 из кото-
рых применяют для озеленения. Тема зе-
леных насаждений всегда актуальна, ведь 
растения – это кислород, а значит, сама 
жизнь. 

А.А. Иманбаева сообщила, что в 2023 
году в республике был принят закон 
«О растительном мире», запрещающий 
создавать зеленые зоны без согласования 
с научными организациями. Правитель-
ство усиленно следит за такой деятельно-
стью, и потому казахским экспертам осо-
бенно интересно посетить международную 
конференцию и перенять опыт других 
стран. И прежде всего – России, где власти 
активно выделяют средства на озеленение 
и контролируют, чтобы этим занимались 
исключительно про-
фессионалы.

Участник из Ка-
тара, профессор 
Hamad Bin Khalifa 
University, руко-
водитель Creative 
Urban Studio 
А. Альрауф отме-
тил, что у его роди-
ны особые отноше-
ния с Россией:
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– Россия – великая страна, у кото-
рой мы, архитекторы и градостроители, 
многому учимся и многим вдохновляем-
ся: творчеством, инновациями, историей. 
При подготовке доклада я отталкивался 
от названия конференции, которая по-
священа совмещению идентичности и 
развития. В презентации на примере сто-
лицы Катара Дохи, которая, как и Санкт-
Петербург, находится на берегу залива, 
рассматривается, как сохранить идентич-
ность города, не разрушив историческую 
атмосферу и при этом внедряя новые тех-
нологии.

Гость из Тегерана, академический 
эксперт и исследователь в области го-
родского планирования и дизайна, со-
ветник генерального секретаря Форума 
мэров стран Азии (AMF) по вопросам 
городского планирования А. Табризи 
подготовил доклад «Восстановление вет-
хой городской инфраструктуры с помо-
щью проектов Urban Catalyst в иранских 
городах». На конференции выступили 

и другие представители Ирака: архи-
тектор и проектный менеджер архитек-
турного бюро Diba Tensile Architecture 
С. Абрари высказался по теме «Будущее 
общественных пространств», а главный 
редактор журнала Urban Management 
Journal, магистр устойчивой архитекту-
ры Тегеранского университета и магистр 
управления зданиями А. Актари – по 
теме «Разные типы ландшафта; подход 
к развитию, ориентированному на мест-
ность».

Доклад про-
фессора, заведу-
ющего кафедрой 
л а н д ш а ф т н о й 
архитектуры Се-
веро-Восточного 
лесного универ-
ситета (Харбин, 
Китай) Ю. Ху 
назывался «Эко-
логический кри-
зис и утрата есте-

ственной среды обитания в городах. 
Как ландшафтные архитекторы могут 
вернуть природу в город». А колле-
га из Беларуси, главный архитектор 
проектов мастерской ландшафтной 
архитектуры УП «Минскпроект» 
А.А. Аксенова рассказала о приемах 
реконструкции исторических обще-
ственных пространств архитектурного 
ансамбля вдоль проспекта Независи-
мости в Минске. 

Помимо деловой программы, участ-
никам конференции был предложен ряд 
экскурсий: по Петропавловской кре-
пости, по центру Санкт-Петербурга и в 
Кронштадт. Судя по отзывам участников, 
основные цели мероприятия – обменять-
ся опытом с коллегами из российских 
регионов и других стран, продемонстри-
ровать пути решения сложных задач 
в реализованных проектах благоустрой-
ства и градостроительства и наладить 
продуктивное взаимодействие – были 
достигнуты.
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